



CUADROS SINOPTICOS

Nombre del Alumno PAULA VICTORIA NAREZ

Nombre del tema RECURSOS NATURALES Y DESARROLLO SOSTENIBLE

Parcial 4TO

Nombre de la Materia ANALISIS SOCIOECONOMICO

Nombre del profesor LIC. BEATRIZ ADRIANA MENDEZ GONZALES

Nombre de la Licenciatura TRABAJO SOCIAL Y GESTION COMUNITARIA

Cuatrimestre 4TO CUATRIMESTRE

RECURSOS
RENOVALES Y NO
RENOVABLES

**Los recursos naturales
como todo
componente de la
naturaleza**

Los recursos naturales representan fuentes de riqueza económica, pero el uso intensivo de algunos puede llevar a su agotamiento. Esto sucederá si el nivel de utilización del recurso natural es tan alto que evite regeneración, por ejemplo, si la extracción de agua de una reserva hídrica subterránea es más alta que la tasa de reposición del líquido.

Atendiendo al criterio de sus posibilidades de recuperación y regeneración, los recursos naturales pueden ser clasificados en tres grupos:

- Recursos renovables
- Recursos no renovables
- Recursos inagotables
- Recursos naturales renovables

Los recursos naturales renovables son aquellos cuya cantidad puede mantenerse o aumentar en el tiempo. Ejemplos de recursos naturales renovables son las plantas, los animales y el suelo.

**Recursos naturales en
México**

Los recursos naturales de México se basan en la gran diversidad de plantas y animales, que derivan de la variedad de climas y regiones del país centroamericano. Con respecto a los tipos de vegetación, podemos encontrar matorrales xerófilos, pastizales, chaparrales, etc., su diversidad biológica se encuentra principalmente en los estados sur del país.

En México se han descrito 535 especies de mamíferos, 1096 especies de aves, 804 especies de reptiles, 2692 especies de peces, 5387 especies de crustáceos, 47.853 especies de insectos, 25.008 especies de plantas vasculares y 7000 especies de hongos.). Sin embargo, México también ocupa el primer lugar del mundo por especies en peligro de extinción y el primero en América Latina por especies amenazadas.

Uso de suelo y agua

El uso del suelo es el principal factor que acelera la pérdida de los ecosistemas nativos y la biodiversidad del país. Las actividades que propician este cambio son la minería, ganadería, agricultura o los cultivos frutales, México es el principal exportador de aguacate en el mundo y sus cultivos principales son el sorgo, el maíz y el trigo, que cubren casi 50% superficie

México tiene actualmente 653 acuíferos, de los cuales 288 están disponibles, lo que representa sólo el 44 por ciento de ellos. La escasez y la contaminación son los principales problemas del agua en México. La disponibilidad promedio de agua es de 4841 m³ por habitante por año, cifra aceptable, pero con el problema de una distribución muy desigual.

**PLANEACION EL MANEJO DE
RECURSOS Y
REGIONALIZACION**

**DESARROLLO
SUSTENTABLE**

Desde una mirada sistémica de lo social, político, económico y ambiental sólo será posible a través de la gestión integral de los recursos naturales para la generación de estrategias que permitan mitigar los impactos del cambio climático y otro impactado generado por las actividades antrópicas. No es acertado adoptar estrategias de forma idéntica en territorios distintos, pues las particularidades de cada lugar generan interacciones de orden biofísico, social y económico

La gestión eficiente de los recursos naturales exige conocer las características específicas de cada zona donde se llevan a cabo procesos de desarrollo. o. Es usual encontrar que para el desarrollo de un territorio participan muchas personas en su planeación, personas que nunca interactúan entre sí, y que conocen desde su especialidad solo parte del contexto aun así toman decisiones a nivel general que afectan de manera directa en el bienestar.

La gestión ambiental

La evolución de la política ambiental en México se da en tres etapas. La primera etapa tuvo un enfoque sanitario, si entendemos por salubridad tanto el conocimiento como el mejoramiento de las condiciones sanitarias del ambiente natural de la población, la política ambiental se instala desde 1841 con la creación del consejo.

La regionalización implica la división de un territorio en áreas menores con características comunes y representa una herramienta metodológica básica en la planeación ambiental, pues permite el conocimiento de los recursos para su manejo adecuado. La importancia de regionalizaciones de tipo ambiental estriba en que se consideran análisis basados en ecosistemas.

**Recursos
hidrológicos y su
diversidad**

En el caso de los recursos hidrológicos y su biodiversidad, se tienen como antecedentes importantes los estudios de clasificación de regiones hidrológicas de la Secretaría de recursos hidráulicos en 1976. Son también importantes la clasificación de recursos acuáticos lénticos y lóuticos y diversas regionalizaciones limnológicas. Asimismo, destaca la regionalización hidrológica de la Comisión Nacional del Agua de 1997.

Cabe destacar que, para los componentes biótico y ecosistémico en México, destacan varios estudios de regionalización en el ámbito terrestre, marítimo e hidrológico. Para citar algunos ejemplos en el ámbito terrestre de destaca con la realización videográfica propuesta por la Connubio en 1987, en la que unidades básicas de calificación constituidas por áreas albergan distintos grupos.

POLITICA ECONOMICA Y DESARROLLO ECONOMICO

La política económica

Se entiende como el conjunto de instrumentos, procedimientos y medidas que se aplican en un sistema político para controlar el crecimiento económico. Cada país establece determinadas políticas para lograr sus metas, sus objetivos y sus planes estratégicos, para ello requiere de un plan económico para posicionarse en el mercado internacional.

El encargado de implementar estas medidas es el —Poder Ejecutivo mediante los órganos fiscales y administrativos, los cuales establecen las líneas que deben seguirse. Es importante destacar que existen instrumentos más fuertes que otros, no obstante, todos son parte de un mismo proceso. El objetivo primario es el control de la economía.

Tipos de política económica

- Fiscal
- Monetaria
- Exterior
- Cambiaria

Otra variable que se integra en la política económica es el manejo de los recursos públicos. Este elemento es crucial si el gobierno aspira a ofrecer una administración eficaz, por lo cual siempre se procura transparencia y rendición de cuentas.

El desarrollo económico

El desarrollo es un proceso mediante el cual los países pasan de un estado atrasado de su economía a un estado adelantado de la misma; pero el adelanto de la economía se obtiene no sólo cuantitativamente sino cualitativamente, es decir, logrando mejores niveles de vida para la mayoría de la población.

Este tipo de economía basada en la producción para el mercado externo también recibe el nombre de modelo de crecimiento hacia fuera, ya que privilegia la producción para exportación, descuidando la satisfacción de las necesidades internas. Durante este periodo hubo un crecimiento económico capitalista, sin embargo, el desarrollo socioeconómico no se logró, ya que los beneficios no se repartieron entre toda la población.

LA POBLACION ECONOMICAMENTE ACTIVA

La población actual de México

El México del siglo pasado experimentó un intenso proceso de urbanización, expresado en la multiplicación del número y tamaño de sus ciudades. En el país tradicionalmente se ha clasificado a la población urbana u rural, según el tamaño de la localidad de residencia.

Las localidades pueden ser de dos tipos: urbanas, con una población de 2500 o más habitantes; y las rurales, con menos de 2500 habitantes (INEGI. Censo de Población y Vivienda 2005). En 1900, el país contaba con tan sólo 574 localidades de 2500 habitantes o más, donde residían 3.9 millones de personas, 28.5 del total.

Población económicamente activa

Se conoce con el nombre de población económicamente activa al conjunto de la población que a partir y hasta la edad que cada Estado fija como límites mínimo y máximo para ingresar y egresar del mundo laboral, se encuentra efectivamente trabajando o está buscando activamente un puesto de trabajo.

No forman parte de la población económicamente activa, aquellos que a pesar de cobrar una remuneración no producen, como los pasivos (jubilados y pensionados); aquellos que no cobran salario: los estudiantes en general y niños en la etapa de escolarización obligatoria, las amas de casa, y los que poseen otras fuentes de ingreso como los que viven en renta.

TASA DE PARTICIACION ECONOMICA

La tasa de participación económica por grupos de edad, muestra que el volumen de personas insertas en el mercado laboral depende del sexo y la edad. La mayor participación entre los hombres corresponde al grupo de 25 a 54 años de edad y su tasa es superior al 90%. La participación de las mujeres en el Estado de México en estas edades en promedio de 45 %, comportamiento semejante al promedio nacional

El nivel de escolaridad impacta el grado de inserción en el mercado laboral según la tabla de participación, sobre todo entre las mujeres. Por ejemplo, las mujeres del Estado de México sin escolaridad tienen una participación en el mercado de trabajo de 17.4%, mientras que con educación superior la participación se incrementa hasta 59.3%.

VISION ACTUAL DEL FACTOR

Factor tierra o recursos naturales

Este factor representa todos los recursos naturales que ceso productivo:

- Tierras cultivables
- Bosques
- Yacimientos minerales
- Yacimientos petrolíferos
- Fuentes de agua

Recursos naturales renovables: Son aquellos que pueden utilizarse de forma reiterada en el proceso productivo, ya que se renuevan en forma permanente por la acción de la naturaleza o por la acción del hombre.

Recursos no renovables: Son aquellos que se agotan al ser utilizados en la producción, siendo ejemplos típicos los recursos energéticos como el petróleo, carbón mineral, gas natural, mármoles, hierro, etc.

Recursos humanos y capacidad empresarial

Hace referencia a las capacidades humanas, físicas y mentales que se utilizan y se aprovechan en la producción de bienes y servicios.

Miles de tareas y ocupaciones son realizadas por individuos en cualquier proceso productivo, lo que constituye el factor productivo esencial en cualquier sociedad avanzada. En la economía, al referirse al factor trabajo, es frecuente hacerlo como CAPITAL HUMANO, entendiendo que la educación y formación profesional incrementa la capacidad y rendimiento para el trabajo.

LA CAPACIDAD EMPRESARIAL, es un factor de la producción muy importante y muchas veces es considerado el factor de éxito de una empresa. El empresario toma la iniciativa para combinar recursos naturales, recursos humanos, para producir un bien o servicio. Es la fuerza directriz de la producción y es quien combina recursos en una aventura rentable.

Desgravación impositiva geográfica

cuando se necesita favorecer a zonas geográficas más atrasadas económicamente, se desgrava impositivamente a las empresas que se instalen en esa zona, creando fuentes de empleo e incentivando el desarrollo integral.

en caso de empresas deficitarias, que sea necesario mantener para la conservación de las fuentes de trabajo, es común otorgar subsidios, es decir favorecerlas con aportes estatales para disminuir sus costos.

BIENES ECONOMICOS Y NO ECONOMICOS, UTILIDAD Y ESCASES

Bienes económicos o bienes escasos

Los bienes económicos o bienes escasos, por oposición a los bienes libres, son aquellos que se adquieren en el mercado, generalmente pagando un precio por ellos y que satisface directa o indirectamente con una necesidad, es decir, bienes materiales e inmateriales que poseen un valor económico.

Son bienes materiales e inmateriales que poseen un valor económico y que, por esto son susceptibles de ser evaluados en términos monetarios. En este sentido, el término bien se utiliza para nombrar cosas que son útiles a quienes las usan o poseen, en el ámbito del mercado, los bienes son cosas y mercancías que se interactúan las cuales tienen alguna demanda.

Bienes económicos y no económicos

Los bienes económicos o bienes escasos, por oposición a los bienes libres, son aquellos que se adquieren en el mercado, pero pagando por ellos un precio. Es decir, son bien materiales e inmateriales que poseen un valor económico y que, por ende, son susceptibles de ser valuados en términos monetarios.

Un bien económico es un producto o servicio que satisface directa o indirectamente las necesidades y deseos de los consumidores. es importante señalar que para producir un bien económico resulta necesario utilizar recursos o factores que son limitados. Esto hace que los bienes económicos sean escasos, y para hacer eso hay que economizar estos recursos para su mejor uso.

Bienes según su grado de escases

Bienes libres: Son de ilimitado acceso, de ahí su nombre. Esto significa que su acceso es libre y todo el mundo puede acceder a él. Un ejemplo de bien libre es el oxígeno, el aire.

Bienes económicos: Son bienes a los que no todo el mundo puede acceder, dadas sus características.

Bienes funcionales: Si atendemos a la funcionalidad de los bienes podemos distinguir entre bienes de consumo, bienes intermedios y bienes de inversión, hacen referencia a los bienes que utilizamos día a día. por ejemplo, una moto, ir a un restaurante una casa, etc.

CLASIFICACION DE BIENES ECONOMICOS Y PRINCIPIOS DE SELECCIÓN

Principios de selección personal

Es el proceso a través del cual, los organismos mejor adaptados desplazan a los menos adaptados mediante la acumulación lenta de cambios genéticos favorables en la población a lo largo de las generaciones.

- Colocación: al seleccionar candidatos, no se trata en tener mente solo en un puesto en particular, debemos estar abiertos a descubrir habilidades generales que nos permitan tomar en cuenta al candidato en futuras oportunidades fuera.
- Orientación: como parte de la responsabilidad social, se espera al seleccionar oriente un candidato, en primer lugar, explicando el por qué no encaja en la posición disponible y en segundo lugar orientando la búsqueda de la oportunidad adecuada a su desarrollo personal.

Bienes según la renta

Finalmente, una de las distinciones más importantes son los bienes según la renta. Es decir, la demanda de bienes según la renta disponible. Podemos diferenciar, en este apartado, entre bienes normales y bienes inferiores, ya que se le da a la mayoría de los bienes normales que se tienen que distinguir entre dos tipos que son los bienes de lujo o los bienes superiores al igual que los consumidores.

Su demanda aumenta de manera más rápida que lo que lo hace la renta de los consumidores. Se da sobre todo en los servicios de ocio. o Los bienes de primera necesidad: Su demanda crece a un ritmo menor al que lo hace la renta de los consumidores. Por ejemplo, el pan y los inferiores cuya demanda disminuye mientras que la renta de los consumidores aumenta. Esto se da porque al tener más renta los consumidores prefieren productos de mayor calidad. Por ejemplo, la comida rápida, los coches de segunda mano, etc.

**ACTIVIDAD ECONOMICA Y
DESARROLLO ECONOMICO E
INTGRAL**

**Las actividades
económicas**

Una actividad económica es cualquier actividad relacionada con la producción, el intercambio y el consumo de bienes o servicios e incluso información. Son parte importante de la identidad de una población y contribuyen fuertemente a la economía de ella.

Actividades primarias: Como sector primario se denomina aquel sector de la economía que comprende las actividades productivas de la extracción y obtención de materias primas, como la agricultura, la ganadería, la apicultura, la acuicultura, la pesca, la minería, la silvicultura y explotación forestal. La agricultura es de las actividades económicas básicas en las sociedades humanas, ya que permite la alimentación.

**Agricultura,
ganadería y
pesca**

La agricultura es el cultivo de la tierra para la cosecha de sus productos, que pueden ser utilizados para el consumo como alimento, para la fabricación de textiles, para usarse como biocombustibles, etcétera. En un principio, la agricultura era básicamente de subsistencia, pero con la introducción de las máquinas el rendimiento aumentó y pudo

Es la práctica de cría de animales, a la que también se conoce como agricultura de animales, y que se lleva a cabo a través del manejo y cuidado por parte de los seres humanos, con la intención de que con ello se produzcan bienes o servicios, tales como carne, cuero, leche, huevos y la pesca como actividad económica del sector primario que captura o cría especies de pees u otros tipos de animales acuáticos para el consumo familiar o para el comercio.

**Pesca
recreativa y
demás tipos**

Se realiza a pequeña escala, para el consumo de una familia o un pequeño grupo de personas, con técnicas y herramientas tradicionales como el arpón y las redes de esparavel.

La extracción forestal, generalmente forma parte de la industria pesquera e incluye la captura, cría, procesamiento, preservación, almacenamiento, transporte y comercialización de productos pesqueros. Es a gran escala, y se obtiene una retribución económica, así como también la minería, y demás actividades secundarias se agregan junto con estos.

EFFECTOS ECONOMICOS DEL MONOPOLIO

¿Qué es el Monopolio?

En economía, se denomina monopolio a la falta de competencia comercial en un sector, rubro o actividad económica específica, que permite a una única persona o empresa tener el control casi pleno del producto o del servicio, este control que los monopolios confieren a una empresa o una persona, les permite definir las condiciones en que sus eventuales competidores podrían iniciarse en el área.

Este control que los monopolios confieren a una empresa o una persona, les permite definir las condiciones en que sus eventuales competidores podrían iniciarse en esta área, ya sea a través del control de los precios de los bienes comercializados o de la cantidad de producción ofertada de los mismos. Este control que los monopolios confieren a una empresa o una persona, les permite definir las condiciones en que sus eventuales competidores podrían iniciarse en esta área, ya sea a través del control de los precios de los bienes comercializados o de la cantidad de producción ofertada por los mismos.

Definición y concepto

El término monopolio proviene de la unión de los vocablos griegos monos (uno, único) y plein (vender), y suele designar una situación de fallo de mercado o ventajismo legal que privilegia a los sectores más poderosos de un mercado otorgándoles el control completo al sector económico en que se desempeñan.

El término monopolio proviene de la unión de los vocablos griegos monos (uno, único) y plein (vender), y suele designar una situación de fallo de mercado o ventajismo legal que privilegia a los sectores más poderosos de un mercado otorgándoles el control completo del sector económico que desempeñan estas mismas actividades.

Condiciones y control, causas

Los monopolistas, es decir, quienes ejercen un monopolio, gozarán de una enorme capacidad de injerencia en el mercado que controlan, pudiendo establecer una de dos estrategias posibles: fijar el precio o fijar la producción. Pero nunca ambas cosas a la vez, como fijar el precio.

La propiedad de un recurso tangible o intangible estratégico. Como materia prima clave o información esencial y secreta respecto a la producción, o cercanía de algún tipo con un proveedor primario indispensable. Esto en el caso de las licitaciones al Estado, que desprovistas de leyes antimonopólicas pueden derivar en corrupción y clientelismo.

DESARROLLO SOSTENIBLE Y SOBREEXPLOTACION DE LOS RECURSOS NATURALES

Sustento de un desarrollo

El origen del concepto de desarrollo sostenible está asociado a la preocupación creciente existente en la comunidad internacional en las últimas décadas del siglo XX al considerar el vínculo existente entre el desarrollo económico y social, sus afectos más o menos inmediatos sobre el medio natural.

Lo nuevo fue la magnitud y extensión alcanzada por el mismo, que condujo a una valoración sobre sus consecuencias futuras, incluida dentro de ellas la capacidad de supervivencia de la especie humana, la toma de conciencia a nivel mundial de la estrecha relación que existe en el desarrollo económico y el medio ambiente que tuvo expresión en el marco de las naciones unidas con la creación del mismo organismo.

Bases en las cuales se sustenta un desarrollo sustentable

Aún bajo estas interrogantes, resulta ineludible identificar aquellas condiciones que han resultado comúnmente reconocidas como deseables en un país o región que aspire a un avance hacia el desarrollo sostenible, un punto de partida que se puede hacer predominante o hacia las premisas de un desarrollo sustentable.

- Revivir el crecimiento económico
- Cambiar cualitativamente el crecimiento
- Satisfacer necesidades elementales de trabajo, alimentación, agua, energía y sanidad
- Asegurar un nivel de población sostenible
- Conservar y reforzar la base de recursos naturales

Recursos renovables y No renovables

Existen dos tipos de recursos naturales: renovables y no renovables. Los primeros son inagotables, como la radiación solar, o su renovación es relativamente rápida, como es el caso de la biomasa. Los no renovables son aquellos recursos que existen en la naturaleza de manera limitada por que su regeneración es relativamente rápida.

Los seres humanos estamos agotando esos recursos naturales del planeta y los niveles de calidad de vida empezarán a declinar hacia el año 2030 a menos que se tomen medidas inmediatas. El Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF) advierte que la actual sobreexplotación de los recursos naturales está generando un enorme déficit, ya que cada año se consume 20% más los que se pueden generar y ese porcentaje no deja de crecer.

CRECIMIENTO Y DESARROLLO ECONOMICO

Crecimiento económico

Cambio cuantitativo o expansión de la economía de un país. Según los usos convencionales, el crecimiento económico se mide como el aumento porcentual del producto interno bruto (PIB) o el producto nacional bruto (PNB) en un año. Puede abrir de dos maneras, una economía que puede parecer extrema y utilizando más recursos como el capital, el físico o natural. O bien de manera intensiva.

Cuando el crecimiento económico se produce utilizando más mano de obra, no trae como resultado el aumento del ingreso por habitante ya que cuando se logra a mediante un uso más productivo de todos los recursos, incluida la mano de obra, trae aparejado un incremento del ingreso por habitante y la mejora del nivel de vida, como promedio, de la población. El crecimiento económico intensivo es condición del desarrollo económico.

Importancia del crecimiento económico

El continuo y rápido crecimiento económico de los países industrializados les ha permitido proporcionar mejores servicios a su población. El crecimiento económico es un objetivo fundamental para los países. Los que no crecen van quedándose en el camino las recientes revoluciones del este europeo y de la URSS fueron destacadas por el estancamiento político y económico.

El mismo es la expansión de PIB o producción potencial de un país. En otras palabras, es cuando la frontera de posibilidades de la producción (FPP) se desplaza hacia fuera ya que los economistas miden el crecimiento de la producción por cápita de un país a lo largo de periodos de 10 o 20 años. Así de obtiene una mejor idea de las tendencias a largo plazo.

Recursos humanos y naturales

Entendemos por desarrollo|| sólo aquellos cambios en la vida económica que no le son forzados de afuera, sino que surgen de dentro, de su propia iniciativa a. Si sucede que estos cambios no se producen en la misma esfera económica, y que el fenómeno que nosotros llamamos desarrollo económico tiene su base sencillamente en el hecho de que los datos cambian y que la economía se adapta entre ellos.

El crecimiento económico determina el ritmo de evolución del ingreso per cápita. Puesto que la definición de desarrollo concierne a todas las personas de una familia o comunidad, importa también la forma como el ingreso está entre ellas, Esta forma depende en gran medida del tipo de crecimiento económico puesto en marcha. El capital humano, el capital natural y la organización social, a la vez de contribuir a modular un determinado estado de bienestar, constituyen los factores primarios de modulación de la función de producción que determina el crecimiento económico.

REFERENCIAS BASICAS DEL DESARROLLO SOSTENIBLE

Medio de ambiente y el desarrollo

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo, habiéndose reunido en Río de Janeiro del 3 al 14 de junio de 1992, reafirmando la Declaración de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Humano, aprobada en Estocolmo el 16 de junio el 1972., y tratando de basarse en ella, con el objetivo de establecer una alianza mundial nueva y equitativa mediante la creación de nuevos niveles.

De conformidad con la Carta de las Naciones Unidas y los principios del derecho internacional, los Estados tienen el derecho soberano de aprovechar sus propios recursos según sus propias políticas ambientales y de desarrollo, y la responsabilidad de velar por que las actividades realizadas dentro de su jurisdicción o bajo su control no causen daños al medio ambiente de otros Estados. O zonas fueras.

Derecho al desarrollo

Todos los Estados y todas las personas deberán cooperar en la tarea esencial de erradicar la pobreza como requisito indispensable del desarrollo sostenible, a fin de reducir las disparidades en los niveles de vida y responder mejor a las necesidades de la mayoría de los pueblos del mundo.

Todos los Estados y todas las personas deberán cooperar en la tarea esencial de erradicar la pobreza como requisito indispensable del desarrollo sostenible, a fin de reducir las disparidades en los niveles de vida y responder mejor a las necesidades mundial, los Estados tienen responsabilidades comunes pero diferenciadas. Los países desarrollados reconocen la responsabilidad que les cabe en la búsqueda internacional del desarrollo sostenible.

Cuestiones ambientales y calidad de vida

El mejor modo de tratar las cuestiones ambientales es con la participación de todos los ciudadanos interesados, en el nivel que corresponda. En el plano nacional, toda persona deberá tener acceso adecuado a la información sobre el medio ambiente de que dispongan las autoridades públicas, incluida la información sobre los materiales y las actividades que encierran peligro en sus comunidades

Los Estados deberán promulgar leyes eficaces sobre el medio ambiente. Las normas, los objetivos de ordenación y las prioridades ambientales deberían reflejar el contexto ambiental y de desarrollo al que se aplican Las normas aplicadas por algunos países pueden resultar inadecuadas y representar un costo social y económico injustificado para otros países, en particular los países en desarrollo.

COOPERACION MUNDIAL PARA UN DESARROLLO SOSTENIBLE

La cooperación internacional

La cooperación internacional para el desarrollo es el esfuerzo conjunto de gobiernos, apoyado por el dinamismo de organismos internacionales, sociedad civil, academia y sector privado, para promover acciones que contribuyan al desarrollo sostenible a mejorar el nivel de vida de la población mundial a través de la transferencia, recepción e intercambio de información, conocimientos, tecnología, experiencias y recursos.

Para llevar a cabo estas acciones, la Ley de Cooperación Internacional para el Desarrollo, aprobada en 2011, establece la creación de instrumentos y mecanismos de coordinación que componen el Sistema Mexicano de Cooperación Internacional para el Desarrollo, así como una serie de herramientas y procesos que le permiten a la AMEXCID coordinar una política de cooperación congruente y eficaz

Acciones del CID

Las acciones de CID que lleva a cabo México como oferente y receptor tienen como propósito esencial promover el desarrollo humano sustentable, y contribuyen a:

Erradicar la pobreza, la desigualdad y la exclusión social

- Aumentar los niveles educativo, técnico, científico y cultural
- Disminuir las asimetrías entre los países desarrollados y en desarrollo
- Buscar la protección del medio ambiente
- Luchar contra el cambio climático

Para llevar a cabo estas acciones, la Ley de Cooperación Internacional para el Desarrollo, aprobada en 2011, establece la creación de instrumentos y mecanismos de coordinación que componen el Sistema Mexicano de Cooperación Internacional para el Desarrollo, así como una serie de herramientas y procesos que le permiten a la AMEXCID coordinar una política de cooperación congruente y eficaz

Esquemas de cooperación

Son los contextos en los que se presenta la asociación entre países, así como con organismos Cooperación bilateral: Cooperación que se da entre dos países y está sustentada en un marco normativo (generalmente un convenio básico de cooperación).

Cooperación multilateral: Se refiere a acciones de cooperación que se desarrollan entre países y organismos internacionales y/o regionales; y que están sustentadas por un instrumento jurídico, convenio o acuerdo internacional.

LA CRISIS DE LA DEUDA Y EL NUEVO MODELO ECONOMICO: EL NEUROBERALISMO RENEGOCIACION DE

Recuperación de Estados Unidos

A pesar de la débil recuperación de Estados Unidos en 2010, la crisis mundial sigue latente, aunque ahora centrada en Europa occidental, desde donde amenaza con un nuevo desplome global, similar o más amplio y profundo que el primero, por su magnitud y probable duración en la actual crisis que es comparable con la gran depresión de los años treinta

En el plano internacional, tal contraposición se observa si se cotejan los resultados del "fundamentalismo de mercado", en opinión de Joseph Stiglitz (2010), con los logros de los países en desarrollo, con rasgos heterodoxos como China, India, o la mayoría de Sudamérica. A pesar del gran nivel de desarrollo científico-tecnológico, inversión en investigación y desarrollo (Id), sofisticación y globalización empresarial y supuesta "calidad institucional", los países desarrollados neoliberales se hallan hundidos en una de las peores crisis económicas.

Movilización productiva

Las tendencias expuestas comenzaron a generar una inversión histórica de la lógica del desarrollo económico de siglos de evolución previa, posibilitada precisamente por las nuevas condiciones internacionales. Esto es, el pasaje a una paradójica suerte de "desarrollo periférico", emergente desde el atraso, contrapuesto a una suerte de "subdesarrollo" socioinstitucional³ de los países "desarrollados", cada vez más acentuado, atribuible a un neoliberalismo trasnochado que condensa los peores aspectos egoístas

Este tipo de "inversión copernicana" de la economía política del desarrollo plantea un conjunto muy diverso de nuevos problemas que, por su amplitud y complejidad, escapan al alcance de este trabajo, pero hay uno de éstos que es insoslayable: la consideración de la crisis mundial actual como punto de inflexión histórica que plantea, objetivamente, la necesidad de los países y la sociedad internacional de adoptar nuevos rumbos de desarrollo y de formulación del pensamiento social.

Actual crisis internacional

La actual crisis internacional se originó en Estados Unidos (crisis hipotecaria convertida en bancaria hacia fines de 2007, y productiva y social después) y aunque poseía elementos propios de toda gran crisis capitalista, tuvo marcadas características propias, entre las que destaca el papel del nuevo sistema financiero especulativo.

El nuevo sistema financiero conjugó varios procesos, como la emergencia del neoliberalismo y la desregulación (Ley de Modernización Financiera de 1999 o supresión de los mínimos de reservas bancarias de 2004); la innovación tecnológica, los nuevos instrumentos financieros derivados o la informatización del dinero; el aumento del riesgo.

El libre comercio y la globalización

El libre comercio y la globalización han contribuido a la concentración de la riqueza en pocas manos, incrementando la pobreza y la aplicación de patrones insostenibles de producción y consumo, con fuertes asimetrías entre oportunidades y resultados, advirtieron participantes en el Primer Congreso Internacional de Doctores en Administración.

En el panel Economía y globalización. Proteccionismo vs tratados internacionales, realizado en la Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), los especialistas sostuvieron que frente a tal panorama las fronteras convencionales desaparecen para dar lugar a una nueva economía en la aldea global.

Defensores de sistema

Los defensores de este sistema sostienen que se presenta como históricamente irreversible y al cual deben sumarse todos los países, si no quieren perder el tren del desarrollo, pero también hay una corriente de detractores que asevera que no es más que una nueva forma de colonialismo, ya que en el fondo lo que se ha hecho es reemplazar viejas formas de sometimiento por otras más sofisticadas que impiden superar la distribución desigual del poder y la riqueza en el mundo.

De acuerdo con la perspectiva de ese informe, la tendencia es que las economías desarrolladas están disminuyendo su tasa de crecimiento económico y las emergentes están manteniendo una tasa elevada y con un potencial de seguir creciendo. Es decir, hay un desplazamiento del dinamismo económico de Estados Unidos y Europa hacia oriente, particularmente China e India, pero también hacia África y tendríamos que, Es decir, hay un desplazamiento del dinamismo económico de Estados Unidos y Europa hacia oriente, particularmente China e India, pero también hacia África y tendríamos que ver como impacta.

Proceso de globalización

El proceso de globalización, tiene fuertes rasgos contradictorios. De un lado integra a la población mundial con los avances de la información y la posibilidad de un acceso a productos y técnicas antes no soñadas, y por otro adquiere un carácter excluyente, pues buena parte de la población no puede acceder a los beneficios que la globalización general.

La experiencia nos está demostrando que el desarrollo de la tecnología, la comercialización de marcas transnacionales, las comunicaciones, entre otros, son efectos de la globalización que han cambiado las relaciones de capital y trabajo y están configurado modelos de desarrollo que no son eficaces para resolver la pobreza, el desempleo y las desigualdades.

La inflación, pactos de concentración y la situación social: salud, vivienda y abasto.

Concentración social

La concertación social puede entenderse como un proceso de interrelación o de intercambio político entre Estado y autonomía colectiva. Como respuesta a las exigencias de gobernabilidad de las sociedades complejas, El Gobierno a través de este proceso de diálogo y acuerdo con las organizaciones sindicales y empresariales representativas, en torno a los grandes temas de política económica social.

El Gobierno autorizó alzas de 85% en los precios de gasolinas, diesel, combustóleo y gas licuado; 85 y 55 por ciento, respectivamente, en el servicio telefónico local y de larga distancia; 84% en tarifas eléctricas; 81% en azúcar; 79% en fertilizantes, y 17% en ferrocarriles. Todo ello como parte de la política de ajuste del gasto público, que busca aumentar los ingresos y reducir los gastos

Derecho al desarrollo

Según la Declaración sobre el Derecho al Desarrollo, hablar de desarrollo implica "un derecho humano inalienable en virtud del cual todo ser humano y todos los pueblos están facultados para participar en un desarrollo económico, social, cultural y político en el que puedan realizarse plenamente todos los derechos humanos y libertades fundamentales, En la misma declaración se establece que acceder a los servicios básicos, como son educación, salud, alimentos, vivienda, empleo, y a la justa distribución de los ingresos, genera igualdad de oportunidades.

El 'crecimiento' forma parte de la esfera biológica y hace referencia a aspectos cuantitativos, como el incremento de masa corporal en el ciclo vital de un organismo. Este aumento lo determina la herencia, pero también el medio ambiente, donde la nutrición juega un papel sobresaliente. Tal crecimiento es un proceso regular de ritmo continuo, cuya expresión máxima es la madurez. El 'desarrollo' se refiere más a aspectos cualitativos, sustentados en el crecimiento físico; se entiende como una evolución progresiva de las estructuras de un organismo y de las funciones que éstas cumplen, orientadas hacia conductas superiores y de más calidad

Cambios del crecimiento

Los cambios en el crecimiento del hombre se generan secuencialmente, en fases o periodos descritos por la psicología evolutiva. De acuerdo con la argumentación filogenética, la especie humana posee un mayor periodo de desarrollo, lo que posibilita gran capacidad adaptativa y plástica. En el desarrollo de todas las especies se presentan periodos críticos, pero el hombre, por ejemplo, durante su infancia es capaz de compensar y reestructurar, por medio de su actividad personal, las experiencias que presentan.

En los años cuarenta se comienza a hablar de la economía del desarrollo, ocupándose principalmente del enriquecimiento material, es decir, del aumento en el volumen de producción de bienes y servicios Tal teoría supone que un aumento del producto agregado, como podría ser el crecimiento del producto interno bruto per cápita, reduciría la pobreza e incrementaría el bienestar general de la población

Programas sociales, rasgos sociales y coyuntura política del país

Estados y los programas sociales

La mayoría de los programas sociales son desarrollados por el Estado, que tiene la responsabilidad de atender las necesidades de todas las personas. Un gobierno, de este modo, puede poner en marcha planes que busquen garantizar el acceso a la educación, campañas de prevención para cuidar la salud o iniciativas para combatir la desnutrición infantil. En este caso, hay muchos y variados programas sociales que, en estos momentos, están vigentes en las ciudades de todo el mundo. Así, por ejemplo, se han impulsado desde los relativos a la vivienda, para que cualquier ciudadano pueda tener una digna, hasta los que se refieren a la educación.

Política Interna

Según la encuesta de octubre de Corning Consulta, al tiempo que comienza el debate de la sucesión presidencial entre Marcelo Ebrard Causaban (MEC) y Claudia Sheinbaum (CS) como los dos contendientes que se perfilan dentro de MORENA, AMLO mantiene una imagen positiva del 65 %.

Ley eléctrica

AMLO envió la iniciativa Constitucional de Reforma Eléctrica al Congreso. Se trata de una reforma del mercado eléctrico mexicano que trataría de fortalecer el control público sobre la formación de precios. Para ello establece una asignación mínima del 56 % de la producción comercializada en el pool eléctrico mexicano a la estatal Comisión Federal de Electricidad.

En la Cámara de Diputados Morena necesitaría una mayoría cualificada de 331 de los 500 votos para esta reforma de la Constitución. Sólo dispone de 278, de modo que deberá convencer a 53 diputados. En la Cámara de Senadores, Morena cuenta junto a sus aliados con 74 votos, pero necesita 86. AMLO mencionó que será el Partido Revolucionario Institucional (PRI) el que deberá tomar postura, lo que sin duda pondrá a prueba la alianza opositora va por México.

Economía

El 15 de octubre el precio del petróleo mexicano se ubicó en 76.71 dólares por barril, lo que implica más ingresos para el país. No obstante, el incremento en precio de gasolinas y subsidios estatales, por la dependencia de importación de gasolina del país (entre el 70-75 %), continúa, lo que ha generado una fuerte presión inflacionaria. En la primera quincena de octubre la inflación en México tuvo un incremento anual de 6.12 %, por encima del objetivo del Banco.

Migración, Como parte de los esfuerzos por cambiar el paradigma en torno a la migración transnacional en México, la 4T propuso el programa Sembrando Vidal, a cuyos beneficiarios de comunidades rurales-, se les otorgará un apoyo económico de 5.000 pesos mensuales. El proyecto tendrá apoyo de EE., para ello, John Kerry visitó México en calidad de representante de EE. UU. Para la Acción Climática.